

СОДЕРЖАНИЕ

Из истории естествознания

М. В. Винарский. «Новое учение о виде» Трофима Лысенко – опыт медленного чтения	225
Вл. П. Визгин. Как в теории элементарных частиц появились кварки? (к 60-летию великого открытия)	250

Социальная история науки

Ю. С. Шипицына. «Науки меж собой никогда не воевали»: Джозеф Бэнкс и англо-французское научное сотрудничество в период французских революционных и Наполеоновских войн	278
Л. Д. Виноградова. Выездные сессии Отделения наук о Земле АН СССР в различные регионы Советского Союза в 1964–1968 гг.	291
А. Н. Иванова. Первые международные физиологические конгрессы (1889–1913) как новая форма коммуникации ученых-физиологов ...	307

Материалы к биографиям ученых и инженеров

М. В. Трушин. Роль исследований А. П. Пономарева в развитии микробиологии в Казанском университете (1920–1930-е гг.)	330
---	-----

Источники по истории науки и техники

Я. А. Голубинов, Ю. А. Жердева, О. В. Чистяков. Военный опыт зрительных впечатлений: К. А. Коровин и проблема краскомаскировки позиций на фронте в годы Первой мировой войны	344
А. А. Кожберов. А. М. Залесский о строительстве Волховской ГЭС	360

Краткие сообщения

В. П. Борисов. «Нами ставилась задача осуществить <i>détente</i> в области истории техники»: к истории создания Международного комитета по истории техники (<i>ICONTES</i>)	372
--	-----

Размышление над книгой

Т. А. Курсанова. История становления молекулярной биологии в СССР: обзор по материалам книги «Александр Сергеевич Спирип. Жизнь в науке»	380
А. Н. Родный. Прошлое и настоящее аналитической химии с человеческим лицом: читая книгу Ю. А. Золотова и В. И. Вершинина «История и методология аналитической химии»	390
Коротко о книгах	400

Научная жизнь

О. П. Белозеров. Круглый стол «75-летие августовской сессии ВАСХНИЛ 1948 года: уроки истории»	403
В. Д. Шайдарова. Круглый стол «Наследие П. К. Козлова в собраниях музеев, архивов и библиотек» (к 160-летию П. К. Козлова)	409
Н. А. Ащеулова, Е. Ф. Синельникова. XLIV Международная научная годовичная конференция Санкт-Петербургского отделения Российского национального комитета по истории и философии науки и техники РАН	414
И. А. Крайнева, В. В. Шилов. VI Международная конференция «Развитие вычислительной техники в России, странах бывшего СССР и СЭВ»	421
О. А. Валькова, М. А. Помелова. «Повседневность женщин в академическом сообществе. Вклад женщин из научных семей в создание и сохранение семейных архивов» на XVI Международной научной конференции Российской ассоциации исследователей женской истории	430
Коротко о событиях	436

Прощальное слово

Памяти Валентины Леонидовны Пономаревой (18.IX.1933 – 8.XI.2023) ...	439
Памяти Рома Александровича Симонова (29.XII.1929 – 7.XII.2023)	444

CONTENTS

From the History of Science

M. V. Vinarski. Trofim Lysenko's "New Doctrine of the Species": An Attempt at Close Reading	225
Vi. P. Vizgin. How Did Quarks Appear in the Theory of Elementary Particles? (Towards the 60th Anniversary of the Great Discovery)	250

From the History of Technology

Yu. S. Shipitsyna. "The Sciences Were Never at War": Sir Joseph Banks and Anglo-French Scientific Cooperation during the French Revolutionary and Napoleonic Wars	278
L. D. Vinogradova. External Sessions of the USSR Academy of Sciences' Section of Earth Sciences, Held in the USSR Regions in 1964–1968	291
A. N. Ivanova. The Early International Physiological Congresses (1889–1913) as a New Form of Communication between Physiologists	307

Materials for the Biographies of Scientists and Engineers

M. V. Trushin. The Role of A. P. Ponomarev's Investigations in the Development of Microbiology at Kazan University (1920s – 1930s)	330
---	-----

Sources for the History of Science and Technology

Ya. A. Golubinov, Yu. A. Zherdeva, O. V. Chistyakov. Wartime Experience of Visual Impressions: K. A. Korovin and the Problem of Camouflaging Positions at the Front during World War I	344
A. A. Kozhberov. A. M. Zaleskii on the Construction of the Volkhov Power Plant	360

Brief Communications

V. P. Borisov. "The Ultimate Objective Was to Implement <i>Détente</i> in the History of Technology Field": Towards the History of the Establishment of the International Committee for the History of Technology (<i>ICOHTEC</i>) ...	372
---	-----

Essay Review

T. A. Kursanova. The History of the Making of Molecular Biology in the USSR: A Review Based on the Book “Alexander Sergeyevich Spirin. The Life in Science”	380
A. N. Rodnyi. The Past and the Present of Analytical Chemistry with a Human Face: Reading the Book “History and Methodology of Analytical Chemistry” by Yu. A. Zolotov and V. I. Vershinin	390

Books in Brief	400
-----------------------------	-----

Academic Life

O. P. Belozеров. Round Table “75 th Anniversary of the August 1948 VASKhNIL Session: the Lessons of History”	403
V. D. Shaidarova. Round Table “P. K. Kozlov’s Legacy in the Collections of the Museums, Archives, and Libraries” (Towards the 160 th Anniversary of the Birth of P. K. Kozlov)	409
N. A. Asheulova, E. F. Sinelnikova. 44 th international Annual Scientific Conference of the St. Petersburg Branch of the Russian National Committee for the History and Philosophy of Science and Technology of the Russian Academy of Sciences	414
I. A. Kraineva, V. V. Shilov. 6 th International Conference “Development of Computer Engineering in Russia and Former USSR and COMECOM Member Countries”	421
O. A. Valkova, M. A. Pomelova. “Everyday Life of Women in the Academic Community. The Contribution of Women from Scientific Families to the Creation and Preservation of Family Archives” at the 16 th International Scientific Conference of the Russian Association of Researchers of Women’s History	430

Events in Brief	436
------------------------------	-----

In Memoriam

Valentina Leonidovna Ponomareva (18.IX.1933 – 8.XI.2023)	439
Rem Aleksandrovich Simonov (29.XII.1929 – 7.XII.2023)	444